

**Con vientos hasta de 280 kilómetros por hora, el huracán *Odile* tocó tierra el domingo pasado en Baja California Sur, y en la madrugada del lunes alcanzó categoría 4; afectó principalmente la infraestructura urbana de Los Cabos y los asentamientos irregulares de colonias pobres, lo que dejó sin luz y sin agua a 92 por ciento de la población. Además, casi 30 mil turistas quedaron varados, mismos que ya son retirados de la zona en aviones oficiales. Foto Presidencia y AP**

Unos 500 habitantes de comunidades rurales de los municipios sinaloenses de Navolato, Angostura, El Rosario y Guasave fueron desalojados el lunes y llevados a refugios; ese día no hubo clases en la entidad en todos los niveles.

Tan sólo en El Rosario, unas 130 familias de los poblados de Gregorio Vázquez y Teodoro Beltrán, fueron trasladadas a un club social ubicado en la cabecera municipal, debido a que el intenso oleaje afectó sus viviendas.

Autoridades estatales informaron que solicitaron al gobierno federal declarar la zona en emergencia, mientras en la comunidad costera de Altata, Navolato, fue rescatado con vida un pescador que el domingo fue reportado desaparecido luego de caer al mar de la embarcación en que viajaba, a causa de los vientos.

Dos fallecidos en Puerto Vallarta

El fuerte oleaje causado por *Odile*, con olas hasta de cinco metros de altura, causó la muerte de un turista y un comerciante en Puerto Vallarta, Jalisco, reportó protección civil municipal.

Se trata de Saúl Pillar Jiménez, de 21 años, originario de Guadalajara, quien junto con su madre y hermana se hospedaba en el hotel Sheraton. El joven caminó hasta la punta de un espigón para observar cómo reventaban las olas y fue sorprendido por una que lo golpeó y lo lanzó al mar. Varias personas intentaron rescatarlo, pero fracasaron.



**Un joven se lleva paquetes de cerveza extraídos de una tienda destruida por el huracán *Odile*, ante la presencia impotente de militares, el lunes pasado en la ciudad de Los Cabos. Foto Ap**

Casi al mismo tiempo un vendedor de plata que recorría la playa, a la altura del hotel Pelicanos, fue sorprendido por otra ola que lo azotó contra un muro y lo arrastró al mar. El vendedor no ha sido identificado.

Los aguaceros asociadas a *Odile* dejaron a tope las presas de Jalisco y vertieron al lago de Chapala agua suficiente para que aumentara cuatro centímetros su nivel durante el fin de semana, aunque continúa por debajo de la mitad de su capacidad total, con 45.96 por ciento.

Cada centímetro representa en promedio 10 millones de metros cúbicos, por lo que el agua vertida hizo que el almacenamiento actual sea de 3 mil 630 millones de metros cúbicos y un área cubierta de agua de 101 mil 368 hectáreas.

Desde principios de junio, cuando comenzó la temporada de lluvias, el lago de Chapala ha recuperado 78 centímetros de su nivel, muy por encima de los 43 centímetros que el año pasado a esta misma fecha habían entrado por el temporal.

En Nuevo León, protección civil del municipio de Guadalupe reportó

el hallazgo del cadáver de un hombre, aún no identificado, de entre 30 y 35 años, que fue arrastrado por la corriente del río La Silla, crecida por las lluvias iniciadas el viernes.

En Durango, la creciente de ríos y arroyos, deslaves y el mal estado de los caminos por los aguaceros propiciados por *Odile* mantiene incomunicadas comunidades de la capital del estado y municipios como Tepahuanes, Santiago Papasquiari, Peñón Blanco, entre otros de la sierra.

Autoridades de protección civil en la capital reportaron que la noche del domingo se vinieron abajo cinco viviendas deshabitadas, construidas con adobe y ubicadas en el centro histórico de la ciudad.

En tanto, el gobierno de Tamaulipas pidió a la Secretaría de Gobernación declarar en emergencia siete municipios afectados por las precipitaciones generadas por el frente frío 2.

Pese a que los niveles de los ríos descendieron, continúan incomunicadas 18 comunidades rurales en Güemez, Llera, Xicoténcatl, Ocampo y Soto la Marina, donde se registraron lluvias de más de 250 milímetros. Cuarenta personas permanecen en albergues.

En Veracruz, las precipitaciones asociados al frente frío 2, que se desplaza en el Golfo de México, causaron deslaves en los municipios de Coscomatepec y Huatusco, en el centro del estado.

En San Juan Guichicovi, en la región del Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, el río Malatengo se desbordó a causa de los torrenciales lluvias generadas por la onda tropical 30 y la tormenta tropical *Polo*.

Debido a los aguaceros en 90 por ciento de los 42 municipios del Istmo de Tehuantepec no se llevó a cabo el desfile cívico conmemorativo de la Independencia de México.

---

17 de septiembre de 2014

Fuente: [\*La Jornada\*](#)

Nota de J. Valdez, I. Sánchez, S. Maldonado, JC.

Partida, M. Sánchez, D. Manzo, E. Gómez, E.

Muñiz y J. Santos, corresponsales